PRESENTACION

Excmos Sres y amigos todos:

Me corresponde, como Secretario, presentar a Vds.el II Seminario "Bravo Murillo" sobre de arrollo regional, o, como alguién indicó certeramente no hace mucho, la segunda reunión ple naria del Seminario "Bravo Murillo".

Voy, por tanto, a realizar un intento de exponer, aunque sea de forma somera, incompleta y quizás algo retórica en œa siones, la que podríamos llamar doctrina básica del "Bravo Murillo", todavía en elaboración, pero ya sedimentada suficientemente como para que pueda servir de algo.

En cualquier caso si está claro que estas reuniones que hoy comienzan son, ante todo, una manifestación palpable de los de seos de supervivencia de una región que no se resigna a desaparecer bajo el oleaje de los intereses oligárquicos de cualquier tipo, que muchas veces, so capa de elevación de miras, trituran a las personalidades regionales y locales y las sumergen en el olvido, casi siem pre con el benéplácito de los extraños y con la indicerencia generalizada de los propios.

Pero no es suficiente con querer sobrevivir: hay que poder, y el poder, hoy día, y esto se ve cada vez más palpablemente, reside en la suma coordinada de los poderes y quereres de las personas que componen la colectividad. Hay, pues, que despertar el "querer", y esta es una de las pretensiones del "Bravo Murillo", que no en balde lleva como genérico el de seminario, es decir, "semillero". Y también hay que despertar el "poder", lo que también pretendemos -un poco utópicamente, quizás-, por el camino de las ideas, que es la mejor de las rutas posibles, la única me atrevería a decir, para los hombres de buena voluntad.

Más incluso dentro de las utopías hay que introducir una cierta dosis de realismo si se quiere que resulten creibles. Recuerden las maravillosas de Wells: "Cuando el durmiente despierta", al describir máquinas parlantes, por ejemplo, el autor hace referencia a "cilindros", de los que muy bien podían tener noticias sus lectores, y en "Los hombres dioses", uno de los protagonistas se siente muy preocupado por el equilibrio de la naturaleza, que al parecer no existía en Utopía y que era un tema de actualidad en la Gran Bretaña de aquellos tiempos. Nosotros también hemos querido poner al gunas gotas de realismo en el proceso de concepción y gestación de esa Utopía Extremeña a la que aspiramos y por la que, de una u otra forma, luchamos todos. De ahí el tema general de estas reuniones: "Posibilidades de auto-desarrollo de una región pre-industrial", estructurado en tres subtemas fácilmente detectables a través de los títulos de las ponencias: "Condiciones objetivas para el desarrollo", "Medios necesarios" y "Posibilidades actuales locales".

Pretendemos que en la conciencia de todos quede bien sentado el principio fundamental: estamos en y somos una región pre-industrial, con todas las secuelas que esto comporta y que pueden resumirse en una sóla palabra: colonización. Colonización que comenzó por designar algún principio, en los albores de la Edad Media, que

tuvo, quizás, un momento de remisión con el reino taifa de Badajoz y que continúa en nuestros días bajo todas y cada una de las insidiosas formas que los modernos grupos dominantes han perfeccionado para intentar la perpetuación de su predominio, que no respeta nada y que sóló atiende a su propio beneficio.

Hay, por tanto, que partir de algo cierto y que puede plasmarse en un aforismo muy conocido por todos los que de una u otra forma tienen algo que ver con la educación: no hay más enseñanza válida que la autoenseñanza, que, convenientemente parafraseado, diría en nuestro caso: NO HAY MAS DESARROLLO VALIDO QUE EL AUTODESARROLLO. Lo demás será crecimiento, será lo que cada cual quiera llamarle, pero, decididamente, no será desarrollo. Porque en tendemos que el desarrollo es un proceso totalizador, que integra al hombre como indivíduo, en el hombre como miembro de una comunidad y que le permite el uso, en la más amplia acepción, de todas sus facultades orgánicas, funcionales, mentales y afectivas, dentro de un equilibrio dinámico consigo mismo, con la Naturaleza que lo rodea, con la comunidad de que forma parte y con las demás comunidades humanas.

Sabemos, por otro lado, que para que exista desarrollo es preciso la aparición de innovaciones tecnológicas y organizativas que, como es natural, han desalir y ser adoptadas, de y por la comunidad que quiere desarrolarse, pues de otro modo nadie se las facilitará, porque en el mundo del desarrollo, que es un mundo económico, no hay solidaridad.

Sabemos también, y lo decimos desde una humilde posición de respeto por la técnica, que todos los desarrollos que en el mundo han sido, han tenido, caracteres de auto-desarrollo, desde Grecia y Roma, en la Antigüedad Clásica, hasta los Estados Unidos, la Alemania nacio el Japón de nuestros días.

Por eso somos conscientes, y quisieramos que esta conciencia se extendiera a todo el pueblo extremeño de que el camino ha cia el desarrollo pasa, antes que por cualquier otro sitio, por nosotros mismos, sin que esto quiera decir que desdeñemos las ayudas. Al contrario, nuestra situación exige comprensión y apoyo, y todas ias ayudas han de ser bien recibidas. Pero que nadie se haga ilusiones—la historia reciente está ahí—, si esas ayudas no son asimiladas por los extremeños, y aceptadas con la clarísima percepción de que son sólo ayudas, no servirán para nada, excepto para perpetuar y reforzar el coloniaje a que antes nos referiamos.

Entonces, y nos parece que aquí se desvela completamente el significado del "Bravo Murillo", podemos preguntarnos: ¿ qué nos queda?, ¿de donde hemos departir? Pues nos queda Extrema dura. Extrema dura tiene que partir de sus propios recursos, de su tierra y de su cielo, de sus aguas y de sus seres vivos, de su posición geográfica y, sobre todo, de sus hombres. De esos hombres que constituyen su mayor riqueza ya hoy, y que cuando adquieran conciencia de su importancia serán el reservorio de energia que provocará y mantendrá el desarrollo extremeño.

Pero, mientras llega ese momento, el Seminario "Bravo Murillo" trata de explorar posibilidades que están al alcance de la mano y que, por decirlo rápidamente, consisten, en nuestra opinión, en el aprovechamiento inmediato e integral de los recursos que la organización de la convivencia en el país, las leyes vigentes, la capacidad de nuestras comunidades y el trabajo de los extremeños contienen potencialmente y a disposición de quién, teniendo la imaginación apropiada, sepa, pueda y quiera emplearlos.

Y todo esto lo pretende el "Bravo Murillo" aunque a primera vista el programa parezca excesivamente teórico y científico, que hemos procurado que lo sea, porque hubiera sido caer en una de las típicas falacias que siempre han propalado y puesto en práctica los intereses dominantes, el hacerlo de otra manera, El conocimiento no puede degradarse con el pretexto de que todo el mundo lo entienda, sino que todo el mundo tiene que elevarse hasta el conocimiento para que sea fructífero y esté de acuerdo con la nobleza intrínsica del hombre. El conocimiento, mejor si es de primera mano, es la piedra angular de todo progreso, por lo cual el "Bravo Murillo" trata de fomentarlo como primera fase de ese proceso de desarrollo al que aspiramos, y de la que debe salir la mentalización de los extremeños, su toma de conciencia y su movilización total por una trayectoria que comience con la reafirmación de Extremadura como colectividad de destino común, y continúe, en el futuro previsible, con la obrención de ese desarrollo armónico e integral que es nuestra meta.

Esperamos de los extraños que nos comprendan, que nos ilustren, que nos iluminen, que nos ayuden, en suma; y de los extremeños que abandonen la indiferencia ancestral y se convierta, cada uno, en nuevo foco de desarrollo, cada cual según sus posibilidades, cada cual desde su posición en la Sociedad.

Ahora Vds. tienen la palabra. Nada más. Muchas gracias.

INAUGURACION

Excmos. e Ilmos Sres., Sras. y Sres.

Es para mi un motivo de satisfacción y a la vez un honor inaugurar este II Seminario "Bravo Murillo", organizado bajo el patrocinio de la Excma. Diputación Provincial de Badajoz, por la Real Sociedad Económica de Amigos del País y el Departamento de Sociología y Economía de la Institución "Pedro de Valencia" con la colaboración del Secretariado Provincial de Asuntos Económicos Sindicales. El tema escogido "Posibilidades de auto-desarrollo de una región pre-industrial" no puede ser más oportuno, dado que hace poco tiempo concretamente el 12 de octubre se publicaba en el B.O.E. el decreto por el que se califica de preferente localización industrial la provincia de Badajoz.

El reunir a un grupo de eminentes personas sobradamente conocidas por sus méritos en el campo de los estudios y de las realizaciones de la economía, constituye en primer lugar un importante factor de mentalización para las fuerzas vivas provinciales y ha de servir además para que a través de los cambios de impresiones y coloquios pueda hacerse llegar a los asistentes, muchos de ellos, empresarios de esta región y de otras la problemática que subyace en una región industrialmente atrasada y los medios más adecuados para superar esta situación. Pudiera parecer a primera vista que existe una contradicción entre el concepto que se pretende considerar en el Seminario las posibilidades de auto-desarrollo y la acción directa pro motora del sector público como es la que se pretende a través de los beneficios previstos por la ley de industrias de interés preferente para las zonas preferentes localización industrial. Pero no es aśi, ya que la acción de la administración de grande y decisiva importancia, por otra parte, sólo puede ser inductora y necesita de la respuesta del sector privado en la cual nunca podría superar un alcance sinceramente declarativo.

Quiero recordar que en las primeras jornadas de este Se minario celebradas los días 1 a 6 de diciembre de 1.973, se comentaba en una de las sesiones que si en la propia región no hay grupos sociales que se radicalicen, que tomen plena conciencia de las necesidades de promover la industrialización, el despegue industrial no llegaría a ser realidad. En lo cierto a este respecto que hay manifestaciones que evidencian que existe en la región esta conciencia, así durante el año 1.973 que practicamente se cerraba con la celebración del I Seminario "Bravo Murillo" la necesidad de completar el Plan Badajoz a través de una acción industrializadora había sido puesta de manifiesto repetidamente por los medios extracontables.

Así las declaraciones del Presidente de la Cámara de Comercio e Industria señor Salas, las del Presidente del Consejo Económico Social Sindical de Extremadura señor Sánchez Cortés y las de la Comisión Gestora del Plan Badajoz señor Ballarín habían culminado con el ruego procurado al Gobierno por el Consejero Nacional por la provincia Don Enrique Sánchez de León, en octubre de 1.973.

En todos los casos, lo que se expresaba no era una critica acerca de la eficacia del Plan Badajoz sino el reconocimiento de la necesidad de completar tan importante y ambicioso Plan en aquellos aspectos en que su incidencia no había sido suficiente para superar unas circunstancias económicas desfavorables ampliamente reconocidas y registradas a través de diversos incitadores numéricos. Esto es precisamente lo que se pretende a través del decreto 2.979 de 10 de octubre de 1.974 el cual no pretende definir ni delimitar ninguna nueva zona de preferente localización industrial sino conceder los beneficios previstos para tales zonas a la afectada por la ley de 7 de abril de 1.952, esto es, a la que es objeto del Plan Badajoz.

Como es conocido por todos los aquí presentes el Plan Badajoz pionero de los planes regionales integrales del país tenía al la do de un objetivo intensivo la regulación del caudal del rio Guadiana y la transformación en regadios de sus vegas, una serie de objetivos complementarios como la repoblación forestal, la industrialización, la electrificación y las mejoras de las comunicaciones.

Para ambiciosos objetivos han motivado la necesidad de introducir diversas modificaciones en el planteamiento inicial, si el plazo de duración inicialmente previsto era de 14 años se comprobó la necesidad de introducir una primera prórroga de 5 años y descender finalmente el plazo hasta la terminación del III Plan de Desarrollo. El proyecto en sus aspectos técnicos y financieros tuvo que ser objeto así mismo de tres reformados pasándose de un presupuesto inicial de 5.400 millones a más de 28.000 millones lo que nos hará deparar constante supone doblar la inversión inicialmente prevista. De forma análoga de las 100.000 hectáreas de regadio inicialmente proyectadas se ha pasado a las 138.000 en que se cifran los objetivos actuales. El Plan en su conjunto no puede sino ser reconocido como inteligente y operativo, en una evaluación realizada en el año 1.960 la relación beneficio-coste se estima ba en 215 y el proyecto en su conjunto ocupaba el lugar 27 de 60 proyectos.

La continuación a la renta agraria era del 20% y del 22% a la industrial suponiendo como media el 16% del producto interior ne to de la provincia. Los objetivos del Plan inicial y sus resultados se estiman practicamente alcanzados en lo concerniente a las obras hidráulicas, la transformación en regadio, la repoblación forestal, la satisfacción de la demanda de la energía eléctrica. Los objetivos referentes al sector industrial presentaban resultados menos optimistas, el Plan Badajoz preveía la instalación de determinadas plantas relacionadas con el sector agrario de las cuales las directamente implicadas en los regadios se habían realizado en un 80%, pero la industrialización prevista para el resto de la provincia sólo se había hecho realidad aproximadamente una cuarta parte.

La necesidad de prestar un impulso adicional a la industrialización no previsto inicialmente en la ley del Plan Badajoz se puso de manifiesto tan pronto las ejecuciones habían alcanzado una cuota suficiente. Por ello, el decreto de 11 de septiembre de 1.964 declara a la comarca del Plan Badajoz zona de preferente localización industiral agraria, y cinco años más tarde en el verano de 1.969 se llega a preparar casi completamente una disposición del mismo contenido para el sector industrial.

El que la disposición no llegara a promulgarse puede haber sido debido en parte a los cambios introducidos entonces en el Gobierno, pero con seguridad han contribuido a ello también la idea expuesta en las primeras jornadas de este Seminario de que Badajoz no puede aspirar razonablemente a la industrialización sin antes haber conseguido un completo y satisfactorio despegue agrícola, esto es, de no haberse promulgado en aquel momento la citada disposición se debe también a que se estimó necesario recoger todos los recursos de la parte fundamental del Plan Badajoz antes de iniciar otras acciones que de algún modo pudieran distorsionar la evolución de aquella.

Sin embargo se ponía progresivamente de manifiesto que una acción intensiva sobre el 15% de la superficie cultivada y el 6% del total de la provincia por beneficiosos que fuesen sus efectos, encontraría serias dificultades para inducir el despegue socio-económico de la provincia más extensa de España, y así se hizo anotar en las recomendaciones formuladas por la Comisión Gestora del Plan Badajoz, en julio de 1.971 y noviembre de 1.972, en las que directamente se solicitaba la declaración de zona de preferente localización industrial.

Consciente el Gobierno de esta necesidad se abordaba en 1.972 un último intento de industrialización basicamente agraria estableciéndose las lineas y directrices de un proyecto integral, que par tiendo de una producción hortícola de 8.000 millones y agro-ganadera de 2.000 suponía un valor añadido bruto industrial de 6.000 millones de pesetas a través de una inversión también del orden de 6.000 millones de pesetas.

Como solución alternativa se estudiaba también la posibilidad de localizar la acción promotora industrial en determinados núcleos a través de un régimen entonces en estudio de polígono de preferente localización industrial. La situación de la provincia al respecto no ofrecía demasiadas espectativas puesto que los dos polígonos en servicio: el del Nevero en la capital de 52 hectareas y, el de Zafra de 40 hectareas, no sólo eran de superficie reducida sino que se encontraban ocupadas en la mayor parte. La solución adoptada de declarar preferente polígono de Mérida que se recoge en el decreto 7 de junio de 1.973, no podía revestir carácter inmediato ya que este polígono no se encontraba todavía en servicio.

Queda con todo ello patente que la provincia de Badajoz ha sido objeto de atención por parte del Gobierno consciente en todo momento de la realidad socio-económica de la provincia y, logicamente preocupado por obtener resultados más completos de los recursos empleados en la realización del Plan Badajoz. Confiamos en que la solución finalmente adoptada, por su carácter extensivo a toda la provincia y por la posibilidad de acoger iniciativas industriales de cualquier sector sea, en definitiva, la más adecuada para contribuir a un despegue industrial de la provincia, que se haga realidad lo que el Mi-

nistro de Industria expresaba en su reciente visita a esta provincia de que estamos en el umbral de una aventura: la de industrializar Bada-joz.

Quiero insistir para terminar sobre el planteamiento que supone la reciente declaración de zona de interés preferente cuyo objetivo no es sino completar la acción del Plan Badajoz, este Plan cuya dirección lleva el Ministro de Planificación del Desarrollo a partir de la promulgación del decreto del 19 de octubre de 1.973 no ha perdido su vigencia y se mantiene en principio hasta la terminación del III Plan. La nueva etapa a que se refirió el Ministro de Industria supone una participación más intensa del sector privado estimulado por los incentivos que le ofrece la administración. Por ello, no significa que la administración vaya a aplicar de los compromisos que tiene contraidos. La acción inductora de la administración ha de materializarse en realizaciones, estoy seguro en tanto que recientes iniciativas, así lo señalan, que los empresarios responderán adecuadamente a las exigencias del momento.